

Procès-verbal de l'assemblée générale du groupe des Jeunes Agriculteurs Jurassiens

Le 25 février 2016 à 20h00

Au Restaurant de la Croix Blanche à Bassecourt

Ordre du jour adopté :

- 1. Ouverture de l'assemblée et salutations du président**
- 2. Nomination des scrutateurs**
- 3. Approbation du PV de l'assemblée générale du 05 février 2015**
- 4. Rapport du président**
- 5. Comptes 2015**
- 6. Démissions au comité**
- 7. Programme d'activités 2016**
- 8. Budget 2016**
- 9. Divers et imprévus**

Présents : Selon la liste des présences disponible au bureau de la CJA

Invités : Philippe Jeannerat (Cja), Jean-Paul Lachat (ECR), Céline Carnal (AGRI), Sylvain Boéchat (Agridea), Yves Maître (SACD).

Excusés : Vincent Boillat, Audrey Sylvestre, Fabrice Nagel, Joseph Roy, Valentin Queloz, Elodie Guédât, Hervé Rufer, Didier Parrat, Jérôme Jobin, Geoffrey Cattin, Samuel Aebi, Alain Girardin, Bernard Leuenberger, Olivier Girardin (FRIJ), Hansueli Ruegsegger (COJA), Corinne Gerber (APJ), Michel Darbellay (CJA), Manfred Scheurer (CAVD)

1. Ouverture de l'assemblée et salutations du président

Marc Ritter ouvre l'assemblée à 20h15 en remerciant les membres pour leur présence et en saluant les invités. Il est agréablement surpris du nombre de personnes présentes, des jeunes motivés par la défense professionnelle. Il présente le programme qui se divise en trois parties : partie officielle selon l'ordre du jour, exposé de M. Sylvain Boéchat sur les économies d'énergie dans l'agriculture et les énergies renouvelables et une présentation de l'expérience de la famille Roy à Courtedoux par M. Guillaume Roy, membre des JAJ.

2. Nomination des scrutateurs

Damien Jeannerat et Emilie Boillat sont désignés par le président en tant que scrutateur.

3. Approbation du PV de l'assemblée générale

Le PV, qui a été envoyé aux membres, est accepté à l'unanimité avec remerciement à Baptiste Huelin pour son travail.

4. Rapport du président

Marc Ritter présente les activités effectuées par les JAJ en 2015 ; visite d'exploitation dans le Doubs, en France, qui fut très instructive.

La participation aux manifestations nationales a été bien suivie. La foire du Jura et le Concours suisse des Produits du Terroir, ainsi que la journée d'info aux consommateurs qui étaient des activités de promotion de l'image, ont permis aux JAJ de se montrer dans le canton.

L'action de remerciement aux consommateurs visait l'objectif de sensibiliser les consommateurs aux prix des produits. La promotion faite a été appréciée par les consommateurs et les discussions avec ces derniers ont aussi été intéressantes. En définitif, les consommateurs seraient prêts à payer plus les produits.

La manifestation à Bern a mobilisé un nombre impressionnant d'agriculteurs, conscient de l'importance du mouvement.

Il remercie les participants à ces différentes activités. « En se battant pour le métier, nous arriverons à ne pas nous faire marcher dessus. »

En plus de ces activités, différents projets ont été menés par les JAJ :

Le projet « Maîtrise des coûts de production » et les cercles d'échange : Sur la base de l'observation des comptabilités et de discussions sur les exploitations entre collègues, chacun peut valoriser le mieux possible le potentiel de son exploitation. Les secteurs forts de certaines exploitations permettent de voir les potentiels et dévaluer les choses qu'on peut changer. Les thématiques traitées sont choisies par les participants dont l'objectif principal est de réduire les coûts.

Un programme adapté aux besoins de chacun dans lequel on peut profiter des expériences des autres. Le programme a été amélioré depuis ses débuts et est très productif. L'objectif est de créer un deuxième groupe pour 2016. C'est du temps bien investi !

Groupe de Travail Transmission d'Exploitation : Le projet « transmission d'exploitation » dont le but est de réduire la difficulté de reprendre des exploitations hors du cadre familial. Grâce à la Cja, le projet a pu être lancé. Le but est de faciliter l'installation de jeunes de la région !

Terrentraide : le projet a démarré sous l'impulsion des JAJ et de Jean-Marc Laville. La Cja a apprécié l'idée de base et, grâce à un travail en commun, le projet a pu être mis en place de manière efficace ! Les jeunes sont appelés à s'inscrire. Marc Ritter remercie la Cja pour son travail. Les avantages sont que le jeune remplaçant est sûr d'être payé, il contribue au 2ème pilier et permet aux demandeurs d'obtenir un remplaçant sans perdre trop de temps administratif.

Prise de position : Qualité du paysage : les sociétés régionales et les jeunes ont pu s'exprimer et être pris au sérieux.

La réduction de charges admin est plus complexe. MR incite les JAJ à s'exprimer selon leurs problèmes. Le groupe JAJ donne de la voix aux agriculteurs et il ne faut pas hésiter à le solliciter !

5. Comptes 2015

Cyril Flury, caissier, présente les comptes 2015.

Les entrées se montent à 31'729 francs et 400 euros (3700 francs de soutien de la CJA et 27'000 francs de l'OFAG pour le projet de réduction des coûts). Les dépenses s'élèvent à 31'314.40 francs (facture de 27'000 francs de la FRI pour le projet de réduction des coûts). Le bénéfice final est de 7'247.05 francs et 400 euros. Le capital propre du JAJ au 31.12.2015 est de 20'249.65 francs et 400 euros.

Soutien MIBA pour l'apéro 250.-, soutien chambre 3700 intérêts bancaires 13.65

Charges : travaux FRI 20'000.-, dédommagement foire jura 800.-, dédommagement Concours des produits du terroir 300.-, présence comité Cja 1986.60.- .

Total de coûts de 24'850.20

Excédent de produits 7247.05

Damien explique comment s'est déroulée la vérification. Ils n'ont pas trouvé d'erreur, ils remercient le caissier et recommandent à l'AG d'accepter les comptes. Les comptes sont acceptés à l'unanimité avec remerciements !

6. Démissions au comité

Marc Ritter annonce les démissions de Jean-Marc Laville, Eric Petermann et Pierre-Yves Boillat. Marc Ritter les remercie tous et particulièrement JML qui reçoit un panier du terroir. JML remercie les JAJ et dit aux jeunes de continuer sur la même voie !

7. Elections

Rémy Gschwind, Baptiste Huelin et Ronny Villiger sont proposés aux comités. Ils sont élus en bloc et à l'unanimité ! Ils sont aussi remerciés pour leur engagement et leur motivation.

8. Programme d'activités 2016

04 mars à 20h15 : Assemblée générale des Jeunes Eleveurs

04 mars : Assemblée de la Cja

12 mars : Sortie en Suisse centrale

Le reste du programme est ouvert !

MR présente le programme de la journée du 12 mars. Inscriptions jusqu'au 4 mars !

D'autres propositions peuvent être faites en tout temps par les membres au comité.

Le projet de maîtrise des coûts de production se poursuit en 2016. Un second cercle d'échange sera lancé si l'intérêt de la part des membres est confirmé.

9. Projets 2016

2ème groupe coûts de production et Terrentraide seront suivis

10. Budget 2016

Le budget 2016 prévoit une entrée de 25'900 francs (20'000 francs de l'OFAG) et une dépense de 25'850 francs (facture FRI de 20'000 francs). Le bénéfice prévu s'élève à 50 francs. L'idée n'est pas de faire du bénéfice, mais de faire profiter les membres de cet argent.

L'Assemblée accepte le budget à l'unanimité.

11. Divers et imprévus

Jean-Paul Lachat est heureux d'être présent et remarque le nombre d'activités effectuées par les JAJ il trouve cela très positif ! Il s'exprime ensuite au sujet des travaux de l'ECR et de la PA.

Charges administratives : des consultations sont en cours. Ce n'est toutefois pas encore suffisant. La prise de conscience est néanmoins là. La PA n'aura pas de message pour 18-21. Les ordonnances seront modifiées pour simplifier les choses. C'est compliqué !

Beaucoup de discussions sont en cours ! Il illustre cela par la problématique du carnet des champs qu'il aurait volontiers supprimé mais les avis sont tellement divergents qu'il en doute lui-même aujourd'hui. Les discussions sont difficiles... un rapport avec des propositions a été déposé et l'affaire est à suivre.

Un nouveau logiciel permettra de saisir les données une seule fois. Avec ce programme, une partie sera privée et l'autre publique pour les données PA. Ce projet va bon train et il devrait voir le jour d'ici 2017. JPL espère qu'il apportera de vraies solutions.

Dès 2019 il faudra être très attentif, il pourrait y avoir de grands changements ! Les crédits à l'investissement seront plus stricts. Pour y prétendre, le niveau de formation devra justifier un esprit d'entreprise. On peut déjà anticiper cela en se formant dès maintenant.

L'esprit de collaboration, fort au Jura, sera soutenu par des subventions aux Cuma. De nombreux cantons sont en retard sur ce point et c'est quelque chose que la PA aimerait promouvoir. Comme c'est monnaie courante au Jura, il ne devrait pas y avoir trop de bouleversements mais il faudra saisir les opportunités.

Un soutien aux initiatives qui augmentent la valeur ajoutée sera accordé à hauteur de 50%. (Exemple : production de lentille) Pour la mise sur le marché et les essais, des subventions pourront être touchées. Tout le monde peut y réfléchir et se mettre ensemble pour rassembler du monde et des idées.

Le font d'aide suisse aux exploitations permet de soutenir des projets et désendetter des exploitations. Il est bon de garder un œil dessus.

Ensuite, Philippe Jeannerat apporte les salutations de la Cja. Il remercie les JAJ pour leur collaboration lors des manifestations. Il compte sur les JAJ pour le futur. Il se réjouit du monde présent. C'est pour les jeunes et l'avenir de l'agriculture que la Cja se bat !

Aide à l'investissement : Le budget sera certainement réduit. « On va se battre pour éviter cela ! » Selon PJ, cette décision équivaut à se tirer une balle dans le pied !

Au niveau de la formation : Comme dit précédemment par JPL, c'est le moment de se former !

Le prix du lait ne réjouit personne. C'est un problème complexe. Il faudrait absolument que la gestion des quantités revienne en main des agriculteurs. Il faut un soutien politique. Ils disent que quand les agriculteurs seront d'accord entre eux ils aideront. La Cja s'engage pour trouver un consensus pour pouvoir proposer quelque chose de concret. Il est urgent que les agriculteurs puissent reprendre cette gestion en main. Que chacun puisse faire ce qu'il veut sur son exploitation. Les romands semblent déjà se mettre d'accord là-dessus.

Yves Maître de la SACD vient volontiers écouter ce qui se passe dans les AG et remercie les JAJ pour l'invitation.

JML informe encore que les collègues français organisent un concours de labour. Les Jeunes sont invités à y participer. Plus de détails seront donnés en temps voulu.

Marc Ritter clôt l'assemble à 21h02 en rappelant le slogan des JAJ « faisons germer nos idées ! ».

Le président	L'auteur du PV
Marc Ritter	Ignace Berret

La parole est ensuite donnée à Sylvain Boéchat qui présente les potentiels d'utilisation et de rentabilisation des énergies renouvelables (ER) sur les exploitations.

Il y a beaucoup de bénéfices à faire pour des investissements qui ne sont pas si gros. Les coûts d'installations solaires ont beaucoup baissé depuis les débuts. La mise en œuvre est facile avec peu de maintenance.

Concernant le Biogaz, il demande beaucoup de travail, c'est une production complémentaire qu'il ne faut surtout pas négliger et un investissement conséquent. Les exploitations JU ont le potentiel de couvrir env. 4% de la demande annuelle du canton.

Pistes à exploiter : petites unités de méthanisation, les réflexions sont en cours (à surveiller). Il y a un beau potentiel mais la main d'œuvre exigée est encore élevée. Il y a beaucoup de matière première à mettre en valeur en Suisse !

Politique énergétique : la politique énergétique va dans le sens d'une transition par et pour les ER le marché est encore à prendre. Il ne faut pas trop compter sur la RPC pour le moment. La rétribution unique devient, elle, de plus en plus intéressante. Les pistes à exploiter restent l'autoconsommation et l'envisagement du stockage de la production. Il y a aussi une réflexion à faire sur la coopération entre exploitations. Ce qui permet d'avoir un plus gros volume à mettre sur le marché.

Il y a aussi un potentiel très intéressant pour les économiseurs d'énergie (récupération de chaleur du lait et pompe à vide pour les machines à traire) avec des coûts minimes, les économies sont vite là et la machine est rentabilisée rapidement. Il y a déjà beaucoup à gagner en optimisant simplement les appareils par l'entretien ! Les méthodes de production ont aussi beaucoup d'influence (labour, cultivateur etc.). Là encore, la réflexion mérite d'être faite sur toutes les exploitations.

La république JU propose des soutiens pour de nombreux projets allant dans le sens des ER.

Il est possible de faire un bilan énergétique de son exploitation.

Guillaume Roy présente le concept de leur exploitation biogaz 60-70 vaches lait, 90 hectares, travaux pour tiers et gestion des déchets verts, exploitation Bio à Courtedoux. Ils cherchaient des moyens pour développer l'exploitation très tôt et ils ont mis sur pied le projet actuel qui tourne depuis 2008. 2x 800m³ fumier et lisier de l'exploitation et déchets verts de 4 communes, un peu de cosubstrat (Déchets Ricola SA, céréales et tabac). Le manque d'expérience rendait le travail difficile au début. La chaleur est valorisée avec un séchoir. De nombreux collègues se sont approchés pour livrer leurs lisiers. Aujourd'hui ils désirent investir dans un deuxième moteur avec l'objectif de produire l'équivalent énergie de 600 ménages.

Quels sont les problèmes de gestion ? Le travail et la surveillance sont souvent sous-évalués. De plus, l'usure de l'appareillage n'est pas discutée au début. C'est néanmoins un point central.

Nicolas Froidevaux demande quels sont les possibilités d'exploitation de cette valorisation de chaleur ? Séchage céréales, plaquettes de bois, idéalement se raccorder à un chauffage à distance. Le problème est de garantir la régularité de cette chaleur. Utilisation dans une serre, bassins piscicoles...

Baptiste Huelin demande à SB quels sont les principes de variation pompe à vide ? La machine à traire ne demande pas toujours le maximum de la puissance, pourtant la puissance maximale est envoyée continuellement dans la machine. L'optimisateur permet de réguler cette puissance.

Emilien Erard pose la question des problèmes avec les courants vagabonds sur le bétail ? Pas de problèmes à la connaissance de SB. Ces courants vagabonds sont plutôt dus à des défauts d'installation avec les onduleurs en particulier.

L'assemblée se termine à 22h30. Suivie d'un dernier verre